

# EL LUCHADOR

DIARIO REPUBLICANO

Número suelto, 5 céntimos.

Año I

Alicante. Viernes 28 de Febrero de 1913

Toda Correspondencia:

Alfonso el Sabio, 14

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la población, un mes...  
Fuera de la población, trimestre...  
Número atrasado...

Pesetas.  
1'00  
4'00  
0'25

Anuncios y Noticias  
á precios convencionales

Núm. 35

## Alicante - Elche

CANDIDATURA REPUBLICANO SOCIALISTA

Candidatos que los electores votarán en las elecciones que se celebrarán el domingo 9 de Marzo próximo.

- D. José Serra Lloret  
D. José Verdes Montenegro  
D. Vicente Sansano Jenoll

## Nuevas lecciones

Los republicanos pacíficos, todos los hombres de buena fe, se convencerían ayer de lo que los partidos monárquicos pueden dar de sí; que no es nada halagüeño, sino un descarrilado botín que hacen de leyes, de dignidad y hasta de la misma España.

Quedó patente en actas notariales que es imposible tolerar por más tiempo el asqueroso predominio de los malos y peores sobre los más y mejores.

Nosotros fuimos cándidos—lo reconocemos—al abrigar cierta confianza en los propósitos que manifestó el Gobierno; fuimos á la lucha, no creyendo en la absoluta sinceridad electoral, pero si en el destierro de los escandalosos pucherazos, confiando en que al menos se cubrían las apariencias. No ha sido así.

Es una nueva lección que debemos aprovechar; y lejos de recurrir á las lamentaciones inútiles, debemos pensar en prepararnos para imponer la ley en toda su pureza, para acabar con los chupóteros que por las sobras del festín se prestan á desempeñar papeles que repugnan á toda conciencia honrada.

Otra vez se han dado á conocer. Procuramos por todos los medios que sea la última, ó resignémonos á merecer el calificativo de cobardes.

## Comentarios

Primeramente preguntamos, ¿hay quien asegure por la memoria de su madre que ayer hubo legalidad en la ante-votación, por parte de las mesas constituidas?

Los monárquicos desplegaron ayer sus fuerzas, á pesar de que ellos no intervienen en la contienda. Incluso los personajes de quinta y sexta fila se pusieron en movimiento, y los hubo que iban de un lado á otro presurosos y afanosos como si hicieran algo, y solamente imitaban á los tontos de circo.

Para contar sus hazañas haría falta la pluma de Taboada y el lápiz de Xaudaró.

Sobre las frases que un periódico atribuye al señor Sansano, se le pedirán á este explicaciones; por más que hay quien las niega.

Pero como nosotros ni atacamos ni defendemos sin razones en que apoyamos, aplazamos la contestación.

### Para diputados provinciales

puestos á cometer más atropellos. Porque, dicen en una zarzuela muy conocida: «como los liberales tienen mucha confianza con la libertad, hacen con ella lo que les da la gana.» Y lo que les da la gana no es precisamente lo equitativo.

Varios jóvenes gimnastas, que no están neurasténicos, recomiendan á J. C. (Presbítero) autor del fondo inserto en el número 2.996 de «La Voz de Alicante», que para curar la hidrofobia, existe en esta capital un Instituto municipal, donde se inyecta el suero antirrábico. Podrían curar á este Curia Creemos. que no! Tiene mala baba.

### A los republicanos y socialistas

Hablando dado comienzo los trabajos electorales para las próximas elecciones de Diputados provinciales, se pone en conocimiento de todos nuestros correligionarios que desde hoy quedan abiertas las siguientes oficinas de información:

Oficina Central.—Círculo Republicano, calle de Rafael Terol, 31, principal. Distrito 2º. San Francisco.—Círculo Republicano, calle de Azucena, 22. (Cajolinas).

Distrito 3º. Hernán Cortés.—Centro Instructivo Republicano, P. Hernán Cortés, 17, principal.

Distrito 4º. Teatro.—Círculo Republicano, (San Blas).—Centro Instructivo Republicano, plaza Hernán Cortés, 17, principal.

Distrito 5º. Carmen.—Círculo Republicano, calle del Bule, 9.

Distrito 6º. Santa María.—Círculo Republicano, calle del Socorro, 87.

Distrito 7º. San Antón.

Distrito 8º. Ensanche.—Sub-comité Republicano, Empecinado, 1.

### YA SE ESPERABA

Hace tiempo, cuando las diferencias entre monárquicos eran enconadas, en una reunión entre ellos se expresaba uno de los canalejistas en estos ó parecidos términos:

«No nos cansemos; el hombre de la calle de las Bóvedas se pondrá en todo, pondrá en práctica su influencia y sus procedimientos y quieran éno, en este distrito será el amo del cotarro.

Contesta otro, «eso no es posible por que debemos recordar todos los alcantinos que ese hombre no trabajó ni hizo nunca nada por Alicante, porque sus ideas siempre han sido particularísimas,

existió en su modo de ser, el yé, primero;

además, no tiene sentimientos amplios, claros y nobles por que es un hombre, pequeño, flaco que le falta la alegría de la vida y que siempre se ha movido en la sombra sin el contacto del público y de los necesitados; luchando siempre en camarillas con intenciones que hoy nadie emplea, no puede modificalse y será siempre el mismo y cuanto más tiempo pase, peor, y conociéndolo todo Alicante, que ningún alcantino le quiera hasta los mismos que él llama correligionarios le odian y maldecen, no es posible que quiera imponerse otra vez por que esto, que digo lo conoce él muy bien y si á otros que son de menos categoría les han hecho retirar, ¿que harán con él? Además debemos tener siempre presente que él fué el primero que aquí combatió en

todas partes y por todos los medios a D. José Canals, de acuerdo con el diputado Arroyo y el tristemente célebre Gasset que tanto daño han hecho á esta capital.

Que ha combatido á la sociedad Canal de la Huerta desde que esta sociedad emprendió la traída de aguas á la Huerta de Alicante.

«Pues con todo eso, contesta el primero, triunfará.»

«Has de tener en cuenta que hoy las fuerzas republicanas de Alicante son de respeto y es un inconveniente grande para sus propósitos.»

«Cá hombre, si precisamente ésa es la Bandera que él lleva, el aniquillamiento de los Republicanos, y en cuanto estos tengan un triunfo de importancia, los tímidos del partido liberal canalejista lo encaran para que les dirija desde su casa; y le pondrán un gobernador desaprensivo á sus órdenes y volveremos en Alicante á la época de los escándalos, chulos y tiros por las calles.

Eso no es posible en los tiempos actuales y en una población como Alicante y también le rueda salir la cuenta al revés y tener el disgusto mas grande de su vida.

«Pues ya verás y sino, el tiempo lo demostrará.»

En fin, chico, algunas cosas increíbles, también como empezamos á estar no puede pensarse en esos extremos!

«Lo dicho, es hombre que se hará sobrecoger por todos y que no nos traiga un día de luto para Alicante, que sería lo más lamentable.»

Si conocieras otras cosas como...

No me digas más, que si todos los alcantinos la conocieran como tú, nadie le saludaría.

Jombre!...

Y no quiso oír más el que estas líneas escribe, y que brinda, primero al pueblo alicantino y en especial á los que son correligionarios.

UN ALICANTINO

Ayer funcionaron todos los estómagos que estaban para dos.

¡Que agraciado!

### Remitido

Con el fin de que Alicante conozca lo que ocurrió ayer en la sección primera del Distrito 4º del Teatro, y en el acto de celebrarse la antevotación para la propuesta de candidatos a diputados provinciales, cuya elección ha de efectuarse el día 9 del próximo Marzo, al señor Director de EL LUCHADOR, le suplico anticipándole las gracias la inserción del siguiente:

Siendo las nueve de la mañana se presentó á votar José Mingot Cremades, proclamando para candidatos á los señores José Serra Lloret, D. José Verdes Montenegro y á D. Vicente Sansano Fenoll, no admitiendo el presidente más que á los dos primeros, por lo tanto coaccionando la voluntad del elector, y al preguntar el elector Pascual Ors porque no se le admitía el tercero, contestó el Presidente Sr. D. José García Martínez, empleado en el Ayuntamiento y los adjuntos Sr. D. Trino Llorente Simó y el Sr. D. Luis Mondeja Escoto, que habían recibido un volante del Presidente de la Junta Municipal del Censo Sr. D. Rafael Papi Más para que no se admitieran más que los dos primeros y por lo cual ellos hacían lo que les mandaban.

El elector Pascual Ors dijo entonces que iba á formular una protesta esperando le fuera admitida por la mesa con testando el presidente, que la admitiría ó no, que él haría lo que le pareciese

mejor pues tenía tiempo hasta las cuatro de la tarde.

El Sr. D. Nicolás Aznar empleado en la sección de Pósitos, que se encontraba á espaldas del presidente no se con que derecho, pues no es ni elector de este distrito, dijo que allí se haría lo que á ellos les diera la gana, ordenando entonces el presidente que abandonaran el local José Rico López, Pascual Ors Pérez y Federico Navalón Arteaga, electores que son de dicha sección, contestando los señores Ors y Navalón que traían poderes para representar a los señores Serra, Verdes y Sansano, los cuales presentaron á la mesa y no siendo admitidos ni reconocidos por el presidente, y por lo tanto, que abandonaran el local inmediatamente. A esto contestó el señor Ors que no salía, pues tenía derecho de estar allí, ordenando entonces el presidente á los guardias que les arrojara fuera del local.

El Sr. Rico preguntó entonces con que derecho se les obligaba a ellos salir del local y se dejaba al Sr. D. Nicolás Aznar sin ser ni siquiera elector, contestando dicho señor (á mi me han mandado para estar aquí) ordenando entonces el presidente á requerimientos del Sr. Rico que abandonara también el local. Esta orden fue solamente en apariencia pues dicho Sr. Aznar entraba y salía cuando le venía en gana sin encontrar oposición ninguna por parte del Presidente, hasta terminar la votación.

JOSÉ RICO LÓPEZ

Diluvio número 14.

A las personas dignas y honradas no obstante tener poderes, no se les permita la intervención en los colegios. Los amigos de la canallería eran admitidos y agasajados. Cuándo habrá justicia en España?

### El señor Ramos

Le aseguramos al señor Ramos que no es por fatigadura, ni mucho menos; pero nos vemos obligados á decirle que la mayoría de sus subordinados de la guardia urbana tratan con cierto desdén á los concejales republicanos, que, por lo menos, son tan dignos y tan cejales como los otros.

Ayer mismo observamos lo que viene ocurriendo; pasaron ante dos guardias, seguidamente, los señores Langocha y Clemente; gran saludo y severidad de los guardias. Pasó el señor Ibáñez; media vuelta, para evitar el saludo. Pasó después el señor Herrero, y miraronle frente á frente sin decirle ni buenos días.

Como es natural, nuestros amigos no se fijan en estas pequeñeces, pero nosotros que las presenciamos, las creamos de mal efecto.

También ayer, el señor López Torres requirió el auxilio de un guardia, y este contestó que él cumplía nada más las órdenes que le daba el señor Ripoll.

Si cree el alcalde prudentes todas estas descortesías, no haga caso de nuestras observaciones. Nuestros amigos no necesitan saludos, pero si que se les reconozca el prestigio debido al cargo.

¿Cuál es el cólmo del alumnado en esta capital? Suprimir hasta la luz del reloj de la torre.

### A nuestros lectores

Se vende EL LUCHADOR en el kiosco que hay en la Plaza de la Constitución, frente á la calle de Calatrava, propiedad de D. Pedro Escribano.

LO DE LA DIPUTACION

**¡No hay nada!**

Esta es la expresión que el Sr. Formigós ha creído conveniente aprenderse de memoria con el fin de poder pazar por entre la multitud de acreedores que continuamente acechan el palacio de la calle de Villegas.

¡Vaya una frasesita la del Presidente, pues crees que con esto lo resuelve todo.

Bastante trabajo tiene quien la necesidad le obliga visitar diariamente la Diputación y después de adeudarle muchos meses de haber le salen con la oída fría de... ¡no hay nada!... y el pobre trabajador apenas con fuerzas para marchar, vé de lejos el cuadro que ha de presentarle su casa no pudiendo menos que, al llegar a ella, llorar con su esposa y pequeños que... quizás de rodillas clamaran al cielo porque su esposo les llevaba el único pedazo de pan que habían de comer ese día.

¡No hay nada! Qué efectos tan contados producen estas palabras dichas en la Diputación por su Presidente y quizás pronunciadas también, por desgracia, en el hogar del pobre.

Soñada la varios meses a los empleados y en las Arcas Provinciales no consentan los padres de la provincia que se ingrese un céntimo gen qué piensa el Sr. Formigós? ¡Vaya una frasesita obstinarse en seguir ocupando la poltrona presidencial!

Menos mal que los empleados tienen esperanzas de que la primera nómina que firmarán será la del mes de Octubre.

Pues, y las amas de casa, los peones camineros y músicos ¡tampoco cobran?

No hay nada! Harto sabemos que cuando se formó la música de la Casa de Beneficencia; la Prensa, viendo tan plausible idea en favor de los desgraciados asilados, tuvo a bien obsequiar al señor Formigós con un «bombo fenomenal».

Esta banda ha tomado parte ya en las fiestas de casi todos los pueblos de la provincia recaudando mucho dinero. Pero hé aquí que, cuando ya se pensaba tener bien reglamentado (o hecho el negocio) la casualidad unió que al bombo vintese a menos; rompiéndose un parche, y... se descubrió el pastel pues apareció en su interior un manojo de papeleras.

Hasta entonces el músico que lo tocaba era sordo (o lo hacía) y de conseguirla no demostraba saber que dentro de su instrumento había un algo que disolvía; e ignora lo que el tío pueda traer de nuevo por lo cual nosotros para dársele a entender traduciremos en preguntas?

¿Qué motivó el que varios músicos hicieran una instancia pidiendo su cuenta y participando que desde aquella fecha dejaban de pertenecer a la banda provincial?

¿Qué fué del dinero recaudado por los asilados? Y las liquidaciones que todos los meses se harían?

¿Y las libretas que cada músico tenía en la Caja de Ahorros?

¿Para qué el Sr. Formigós hace ingresar de contado en los pueblos que la música vence un contrato?

¿Qué fué del dinero sudado por infelices desgraciados también dispone el señor Formigós?

Será para los casos de apuro, pues hay días que en el Manicomio, Beneficencia y Hospital, (si hay de qué) se come dos horas más tarde de la reglamentaria.

Hasta ni para que coman dementes, enfermos y asilados susita la mosca el Sr. Formigós! ¿Qué hacen los diputados? Esperan tengamos que lamentar sangrientos sucesos?

Al Sr. Formigós y demás les importa bien cominos que haya viruela en las Casas de Beneficencia, que no puedan sanar enfermos del Hospital por falta de alimentos y medicinas y que se mueran de hambre en el Manicomio.

Lo que debía hacer es, presentarse candidato por esos tres centros. Esos son los pagos de la más administración que hay en la Diputación y luego el Sr. Formigós... ¡no hay nada... esperemos como diciendo «esperemos... que nos dé un linternazo».

Cuando nos fijamos en quien es abogado de la compañía M. Z. A. y quien presidente de las Obras del Puerto, nos explicamos las ventajillas de la compañía

**A "EL LIBERAL,"**

Dice nuestro estimado colega *El Liberal* que unos cuantos hombres de buena voluntad van á fundar «El Fomento Alicantino», para fines de Agricultura, Industria y Comercio, como son canales, pantanos, alumbramientos de agua de riego y potables; explotación de fuerzas hidráulicas y vías de comunicación, creación de Bancos ó Cajas rurales que presten ayuda al labrador.

Agradecemos al colega que nos revele los nombres de tales bienhechores, para tributarles nuestro aplauso y otorgarles nuestra modesta pero distinguida ayuda.

**Espla, Muñoz y Vidal**

—INGENIEROS.—

Calles de la Victoria 5 y San Fernando 26

Grandes almacenes de máquinas, motores, contadores, ventiladores, estufas, aparatos, materiales y conductores eléctricos de todas clases.

Enormes existencias de lámparas de arco voltáico e incandescente de filamento metálico, tántalo y carbón de las mejores marcas a precios sin competencia.

**TELEGRAFIA, TELEFONIA Y TIMBRE**

Pilas y acumuladores.—Aparatos electro-medicinales y para demostraciones científicas en Institutos y Escuelas.—Para rayos de edificios líneas y estaciones Correas, amiantos, empaquetaduras, aceites y grasas para maquinaria.—Hilos y cuerdas metálicas y efectos navales.

**STOCK MICHELIN**

de cámaras y cubiertas para automóviles. Gransurtido de efectos para automóviles y automovilistas.

**GRAMÓFONOS**

Perfumería eléctrica.—Inmenso surtido en cristalería, arañas, brazos, péndulos, portátiles y objetos de fantasía para alumbrado.

**OBJETOS PARA REGALOS**

Instalaciones de todas clases eléctricas y mecánicas.

**RÍA**

Torremanzanas.—El día 28 del corriente estando en una taberna los vecinos de este pueblo José Giner Llinares y Mariano Gómez Jordá, rizaron resultando ambos con algunas lesiones de pronóstico reservado.

**MUERTE REPENTINA**

Villajoyosa.—El operario de las obras del puente en construcción sobre el río Torres de este término municipal, Miguel Ponzada Gadea, se sintió indispuesto acometiéndole varios mareos y se sentó sobre una piedra. Al poco rato, y advertido esto por los compañeros de trabajo lo trasladaron á una casita próxima donde falleció á los pocos momentos.

Reconocido por un facultativo éste no observó señal ninguna que hiciera sospechar que se tratase muerte violenta.

Cuando nos fijamos en quién es el jefe actual de los canalejistas y quien el abogado de la empresa del gas, nos explicamos ciertos pasieles.

**Información militar**

Mañana tendrá lugar la revista de comisario del mes de Marzo en la forma de costumbre y con arreglo á lo preventido.

**Varó y Llofriu**

Almacén de cementos y cales del país y extranjero, a precios reducidos.

Canalejas, número 13

**De elecciones**

En vista de los atropellos cometidos ayer, á las diez de la mañana se diez de la mañana se ordena a nuestros correligionarios para que no votasen mas, dejando de hacerlo, por este motivo, los empleados en ferrocarriles, talleres de las telecomunicaciones, obreros del muelle y oficinistas, los cuales habían de votar á la hora de la comida.

Se levantaron importantes actas notariales que demuestran claramente las órdenes terminantes que tenían las mesas de impedir á todo trance el triunfo indiscutible de los republicanos y socialistas.

De lo contenido en las actas nos ocuparemos detalladamente para demostrar la desfachatez de ciertos sujetos.

**El Correo**, de hoy copia como sorprendido la noticia de que un veterano conservador presentará también candidatura.

Sabemos quién es, pero no queremos ser nosotros los que levantan la cortina.

Sí los conservadores no hicieran algo que significase protesta energética, desmolarían ser dignos del desprecio con que les trata el exdiputado por Canarias y exdiputado por Valls que pronto será también exdiputado por Alicante.

Comprendemos que los políticos profesionales acepten sin reparo un puesto malamente conquistado. Pero nos sorprenderá que un candidato tan prestigioso y tan recto como D. Juan Guardiola, se preste á lo mismo.

Necesitamos verlo para creerlo.

Nuestro estimadísimo colega *La Unión Democrática* se queja de que no se lo recomendase oficialmente la candidatura republicana.

Tampoco nosotros hemos recibido comunicación oficial; pero como cuando se trata de amigos nos somos exigentes, fuimos á buscar los datos que á la causa interesaban.

No pretendemos dar lecciones de republicanismo al querido compatriota de quien podemos recibirlos. Nos limitamos á explicarle nuestra actitud.

Lo único que lamentamos es que el adversario pretenda sacar consecuencias de cosas insignificantes, fundamentosas, eso sí, en una delicadísima susceptibilidad del respetable periódico del señor Sevilla.

Ayer se tomaron muchas precauciones, á pesar de no ser día de lucha.

El que teme, algo debe.

**Justas protestas**

En varios periódicos aparecen con frecuencia protestas del vecindario contra el proceder del agente municipal señor Recio que en su cargo se cree un Trepoff, ó poco menos.

Sería conveniente que el señor alcalde le llamase la atención y le indicase la necesidad de que no emplee desplantes trasnochados en el cumplimiento de su misión.

Esto es un aviso prudente en evitación de lamentables disgustos á que puede dar origen el que se considera invulnerable.

**Carnet popular**

**UN HOMBRE MUERTO**

Trabajando esta mañana en una obra de la calle de San Nicolás, el albañil Antonio Pastor Arques, de 55 años, casado y domiciliado en la calle de la Rosa (barrio de las Carolinas) ha tenido la desgracia de caerse de un andamio.

Conducido á la Casa de Socorro, ha fallecido mientras se le prestaban los auxilios de la ciencia.

Su cadáver ha sido trasladado al depósito judicial.

Mañana se le practicará la autopsia.

**¡VAYA UN AMIGUITO!**

Con otros amigos se encontraba anoche de juerga en una casa de lenocínio de la calle de Cisneros José Giménez cuando notó la falta de un billete de 50 pesetas.

El autor del bromazo resultó ser uno de sus acompañantes llamado José Pérez.

Este ha sido encarcelado.

**OTRO DOCUMENTO**

El encargado de una tienda de tejidos situada en la plaza del Abad Penalva, anoche notó que faltaba una de las plazas de tela, que en la puerta tiene como muestra.

Al poco rato vió que con gran celeridad se acercaba un individuo y cargaba con otra.

Lo mandó detener y resultó ser Antonio López Rodríguez natural de Murcia y sin domicilio conocido. Era un hombre para un apuro.

A preguntas de la policía manifestó que había robado aquello para venderlo y con el producto de la venta comprar herramientas y penetrar en la relojería que D. José Martínez posee en el paseo de Méndez-Núñez, en un depósito de harinas de la calle de Ballén y en el despacho de billetes de la estación de los ferrocarriles Andaluces.

El distinguido joven ha sido encarcelado.

**CAIDA CASUAL**

A consecuencia de una caída de un cerro, fué encarado en la Casa de Socorro el niño Teodoro Rodríguez de una constitución en el platóquiero.

**DEFUNCION**

D. Ramón Corbí Rico fué hallado en la vía pública por el guardia Raimundo Gayón, ordenó éste se le trasladara al Hospital provincial falleciendo á los pocos momentos.

**Casa de Socorro**

Durante las últimas veinticuatro horas se han practicado en dicho centro benéfico 5 curaciones.

**Guardia para mañana:**

Médicos: D. Federico Fajardo y don Carlos Limillana.

Practicante: D. Antonio Orenes.

**Dispensario de la Cruz Roja**

Guardia para mañana y consultas médicas:

De ocho á nueve de la mañana, enfermedades de la boca y dientes.—Señor García Ruiz.

De nueve á diez, medicina general.—Sr. Aramburu.

De diez á once, medicina general.—Sr. Díaz.

De once á doce, sifilografía.—Señor Oca.

De doce á una, medicina general.—Sr. García Torremocha.

De dos á tres, tuberculoterapia.—Sr. Montesinos.

De tres á cuatro, cirujía.—Sr. García Díez.

De cuatro á cinco, nariz, garganta y oídos.—Sr. Gómez Lluecas.

De cinco á seis, niños.—Sánchez Cárdenas.

Practicantes: Sres. Seva y Orenes.

Durante las últimas veinticuatro horas se han practicado en dicho dispensario, 4 curaciones.

**Cuando nos fijamos en quien**

es el abogado de la compañía de las aguas de Alicante y quien el que quiere mangonear la política, nos explicamos que «disfrutemos de agua cara y mala».

**PASTOR, Odontólogo**

Clinica especial

de enfermedades de la boca y dientes.

Se construyen aparatos protésicos en oro y cauchou.

Altamira 6, pral. (antes Princesa).

**Espectáculos****TEATRO NUEVO**

Cine popular con proyecciones de la casa Pathé Frères.

Salón de mejores condiciones y de más seguridad para el público, y el cuadro más fino, más claro y más perfecto de todos de Alicante.

Sección permanente todas las noches.

Preferencia 10 céntimos.

Entrada general 5 idem.

**SALON NOVEDADES**

Todas las noches funciones por secciones con cambio diario de películas.

Notables números de varietés.

Preferencia 80 céntimos.

Entrada general 15 idem.

**SALON MODERNO**



